
方谷新聞
ほうこくしんぶん

借金３００億円をわずか７年で３００億円の蓄財に変えた
「備 中 聖 人」と 称 さ れ た 山 田 方 谷 を 学 べ る 新 聞 で す。
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　9 月になって秋本番となってきた。秋から冬にかけて、大河ド
ラマを決定する動きがあるということから、候補となっている所
は様々な動きをしている。
　高知県足摺で誘致活動をしている「ジョン万次郎（中浜万次
郎）」は、地域連携の内容を活かし、愛媛県の「坊ちゃん劇場」でオ
リジナルミュージカル「ジョン・マイ・ラヴ　ジョン万次郎と鉄
の七年」を 9 月 2 日から上演する。これはジョン万次郎漂流一
80年記念の公演となり、作・作詞・演出を横内謙介、作曲・音楽
監督を深沢桂子、振付・ステージングをラッキィ池田と彩木エリ
が担当。ジョン万次郎の妻鉄の役を AKB48 のメンバーが交代で
努め、来年8月まで約1年間の公演予定だ。
　また、9月4日放送の「出川哲郎の充電させてもらえませんか」
では、撮影日が7月17日で高知県が豪雨の影響で出川哲郎とゲ
ストが足摺温泉郷で足止めされた形になり、温泉郷の様々な所で
のジョン万次郎のポスターや、銅像、芸能人のビビる大木三が
ジョン万次郎記念館の名誉館長であることなどを、番組の半分近
く費やして放送をしている。
　このように、この時期になると、「地域連携」「マスコミ連携」「芸
能界連携」などが行われ、様々な方法でアピールが行われる。また
民放各社も早めに大河ドラマ情報を得て観光番組を立てるため
に、協力的だ。
　榎本武揚で誘致している函館では、8月25日「榎本武揚と土方
歳三も戦った「箱館戦争」跡をたどる」と題して、産経新聞で記事
を発表している。その中で、今年10月15日に公開される「燃え
よ剣」の原作の中から榎本武揚のセリフを使い、当時蝦夷地とい
われた土地の事を語らせ、また、土方歳三を消化したうえで、戦死

ライバルは今何をしているか!
勝負の秋・今までとは異なる緊張感

愛媛でジョン万次郎

縄文世界遺産の函館

今こそ古い藩札を燃やす時

した土方歳三と生き残っ
て明治政府で外務大臣に
までなった榎本武揚を対
比させる記事を書いてい
る。
　この記事は、現在大河ド
ラマ「青天を衝け」の函館
戦争の場面で出てくる土
方歳三を出すことによっ
て、現在の大河ドラマとの
関係を明らかにしながら
も、榎本武揚を引き立てる
ようにしている。また、二
人の運命の対比を書くこ
とによって物語も作りや
すくしているのである。

　函館市は、「函館・みなみ北海道でパシャ！ フォトキャンペー
ン2021」を行い 、主要な観光地、もちろん五稜郭や松前城など榎
本武揚の遺構を含む所にフォトパネルを設置し、そこから撮った
写真をネット上でコンテストを行うという取り組みを行ってい
る。緊急事態宣言下に対応したネットの取り組みは見事だ。
　函館は、縄文遺跡が世界遺産になり、またウポポイなどで全国か
ら注目を集めている中で、このような取り組みを行っているので、
その中であえて榎本武揚だけに絞らず、様々な関係の中で、有名人
を見せる手法を取っている。
　このほかにも、彦根では、旧彦根藩主「井伊家」の大名庭園「玄宮
園」で、9月は観月の宴、そして、11月からはライトアップ都市、邦
楽などの演奏会や井伊家の歴史を語る会を中で開催する。全て予
約制で人数制限をしながらの開催である。
　このように、各地で様々な秋イベントが行われ、また多くのマス
コミが注目している。コロナウイルスの緊急事態宣言下で、様々な
内容を工夫しながら、様々なイベントが行われているのである。
　さて、山田方谷については何が行われるのであろうか。
秋の夜長に山田方谷を語りながら
月を愛でたいものである。 私達は、

方谷の大河ドラマ化を
希望しています！
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　山田方谷の志に学ぶ国会議員連盟会長である加藤勝信官房
長官、そして逢沢一郎会長代行の動画に続き、次々と国会議員
連盟に参加した議員の動画が撮影されている。
　まずは立憲民主党から津村啓介議員、そして公明党の谷合
正明議員と両副会長の動画が順次公開される。
　ちょうど現在の日本の政治が少し慌ただしくなり、自民党
の総裁選があること、またその後には解散総選挙が控えてい
るために、多くの国会議員が地元に戻ってしまっており、なか
なか予定が取れない中、どの先生も「山田方谷先生の志を今の
日本に広めるためならば、なんとか時間を作って参加したい」
と、意欲満々で撮影に時間を割いてくださった。
　津村先生も、谷合先生も、「もしも、山田方谷が現在総理大臣
であったならば」という質問には、決して政局の話をしている
わけではなく、それぞれの先生の感じる山田方谷の素晴らし
さと、それを現代の政治に当てはめた内容を話してくださっ
ている。
　また、上記の写真は石井正弘参議院議員。岡山県知事の時
に、日本で最も厳しい地方財政再建を行い、またその期間に
リーマンショック迎えた時に、山田方谷の志を心に、「至誠無
息」という志をもって、改革に取り組んだエピソードを披露。
また山田方谷御手植えの松からできた「任重道遠」とある札
を、今も大事に先生の机に飾ってあるというような事も話し
ていただいている。
　また、議員連盟で幹事長を務める山下貴司元法務大臣は、備
中松山藩上屋敷が、現在の法務省の位置にあったことから

国会議員連盟動画撮影好調

　少し気が早い話であるが、2023年の大河ドラマ「どうする家
康」（松本潤さん主演）の浜松で、大河ドラマ館の建設や誘致に約
5 億円の予算を計上したことが話題になっている。もちろん運営
経費などは別である。
　徳川家康のメインの町は、幼少期の岡崎、そして人質時代の駿
府（現在の静岡市）や清州市、そして浜松市、駿府、そして江戸とい
うことになる。その中でいち早く手を打ったのが、この浜松市だ。
　その中で浜松城は、もともと曳馬城として現在の元城小学校の
位置にあった城を、家康が現在の城に建て替え、城下町を整備し
たのである。
　浜松市は、大河ドラマに関わる前から、教育研究や城跡の発掘
調査、徳川家康だけではなく、他の戦国大名や、それ以前の歴史に
関しても研究を進めたのである。
　その結果、徳川家康だけではなく、大河ドラマ「女城主直虎」の
誘致にもつながっている。そのような結果が、また戦国時代を使
うゲームなどに役立ち、また新たな話題を呼ぶというような形に
なっている。
　このように「普段の努力と史跡研究」をし、それを物語化やゲー
ム化することで話題を作り、新たな研究をする。その循環が、今回
の多額な予算を立てられる要因になっている。まさに、歴史に親
しむ街づくりが、一人だけではなく、一つの町で多くの英雄を排

出することに繋がり、また何回も大河ドラマの誘致がで
きるということに繋がるのではないか。
　高梁市にも幕末だけでも山田方谷や板倉勝静、熊田恰
また戦国時代までさかのぼれば山中鹿之助や三村元親、
小堀遠州なども深い縁がある。このような英雄を常に身
近なものとして扱っていれば、様々な話ができるのでは
ないか。
　この浜松市の予算が多いと思うか、それともこのよう
にして何回も大河ドラマが誘致されることの
メリットを見るか、大きな違いになる。

「昔は、ここで板倉勝静と山田方谷が様々な話をしていたに違
いない」というような感慨を語ってくれている。
　この動画の模様は、編集官僚の順番に YouTube チャンネル
「幕末の英雄「備中聖人」山田方谷」の中で、今までの動画と共
に公開される。
　山田方谷の志を学んだ現代の政治家の言葉から、当時の思
いを馳せてみるのはいかがだろうか。

歴史に親しむ街づくり「大河ドラマ都市・浜松」 

私達は、
方谷の大河ドラマ化を
希望しています！
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　山田方谷の大河ドラマ化を望む 100 万人を超
える人々の署名はお届けした。しかし、大河ドラマ
化を望むのは人間だけではない。当然に、山田方谷
のような企業や備中松山の人々のような社会なら
ば商売も上手くゆくし団体の目的も上手くゆく。

そのような社会の実現を望む企業や団体も少な
くないのである。そこで「方谷新聞」では、全国各
地の「山田方谷の大河ドラマ化を望む企業や団
体」の声も積極的にご紹介したい。また皆さんの
声もお聞かせ頂きたいのです。　　　　　

事業所・店舗などに最適！

目に見えるウイルス対策は安心につながります。目に見えるウイルス対策は安心につながります。

ウィルス対策に！！

株式会社アレス
078-335-5558

●大腸菌　●O-157　●各種ウイルス（独自検証結果あり）
●玄関の臭い　●トイレの臭い　●焼肉等料理の臭い　
●タバコの臭い汗や体臭　●カビ予防　等

除菌・消臭・加湿
水素オゾン生成機能付加湿器

RHIZOA リゾア（日本製）

オゾン+水素の力で

リゾア で検索

日本製

コロバニィ
リストバンド

3　 つの特長
②血流促進効果が期待できます。
①体幹・重心の安定が期待できます。

③リラクゼーション効果が期待できます。

株式会社アレス 078-335-5558

ご 支 援 頂 い た 皆 様

https://alles-inc.com/wellness/
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振学出版

http://shingaku-s.jp/

TEL:��-����-����
FAX:��-����-����

東京都千代田区内神田 �-��-��
東京ロイヤルプラザ ����

自費出版も行っておりますので、「ご自分
の意見を出版してみたい。」「社員に信念
を伝えたい。」「自分の学生に想いを伝え
たい。」など、その他諸々の出版に関する
アイディアがございましたら、ご遠慮な
く当出版社までお問い合わせください。

横山徳三マッサージ

TEL:���-����-����
営業地域 : 横浜市内

マッサージ一筋50年。
心をこめてマッサージ。
長きに渡り、香港の大富豪からも
ご指名を受けておりました。

世界一のマッサージ師
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＜募集・お問い合わせ＞

あなたの山田方谷に関する記事募集

CQA14363@nifty.com

編集担当宇田川敬介まで

お気軽にお問合せください

ご注文はメール、またはお電話で

06-6949-1233

中国料理　
大阪府大阪市中央区材木町1-1 ドエル南本町 1F

りゅうかけん

龍華軒で大人気の
手作り餃子を
冷凍にてお届け！

龍華軒で大人気の
手作り餃子を
冷凍にてお届け！

の
名
物

元
気
マ
マ

yuko.224@i.softbank.jp

合計6000円以上で送料無料！
冷凍餃子 1人前 6個入480円（税込)冷凍餃子 1人前 6個入480円（税込)

ジューシーな小籠包のような手作り餃子。
もっちり皮にお口にじゅわっと広がる旨さ！
ニンニクなし！タレも要らない！なのにやみつき！

メールはこちら

ご 支 援 頂 い た 皆 様
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主 宰
ナチュラルスマイル＆エマージェンシー

・グラフィックデザイン　・アートディレクター
・デザインコンサルタント　・広告　・その他

方谷新聞では、広告を募集しております。また、活動への寄付も
随時受付けておりますので、どうぞ、よろしくお願い致します。

私達は、
方谷の大河ドラマ化を
希望しています！ 【Paypalでの振込先】【広告料、ご寄付の振込先】

夢を駆けぬけた飛龍　
山田方谷 

方谷が生まれたのは 1805 年。江戸時
代後期、文化・文政の文化が花開く一方、
アメリカ・ロシアなどの外国船が出
没していた時代である。…大きく変
動する社会を生き抜いた方谷。…日
本社会全体の動きを描きながら泥臭
い人間関係に悩む方谷にも焦点を当
てる。 希望の光は「夢(大志)」だった。

明徳出版社

文庫　880 円 (税込 )

野島 透 (著)

株式会社プラスエコワールド

茨城県土浦市港町3-11-9
TEL:029-822-3488

【事業内容】
環境コンサルタント
環境アセスメント

〒716-0045
岡山県高梁市中原町1084-1
TEL:0866-22-7171

受付・カード発行場所
ポルカプラザ(1F西側入口すぐ)

一　般
カード

〔15～69才〕

　・一般カード ・シニアカード　・ジュニアカード

※特典はカードにより変わります。

NPO法人 平成牛麓舎
夢と希望を持てる社会「治国平天下」と物事をうまく運ぶ
ための真心「至誠惻怛」という山田方谷の思いを通して、
社会教育の推進並びに街づくりの推進に関する事業を行い、
地域繁栄に寄与することを目的としています。
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　横浜港の歴史は鎌倉幕府の神奈川湊に遡る。もちろん国際港では
なく、関東の物流が多かったために、房総半島や東京湾の河川を
使った物流のハブ港として発展をした。鎌倉時代には鶴岡八幡宮
が、そして、室町時代には管領の上杉家が管理をしていた。
　江戸時代になると、この物流港は、江戸幕府の直轄地天領として
管理されるようになり、神奈川宿として発展するようになる。
　この地が天領であったことから、幕末ペリー来航の際、幕府は神
奈川湊の対岸にある武蔵国久良岐郡横浜村に応接所を設置してペ
リー一行を上陸させ協議に臨んだ結果、日米和親条約を締結し、そ
の後、日米修好通商条約によって、神奈川港の開港を決める。天領で
あったために、他藩の反対がないという理由と、佐久間象山、岩瀬忠
震らの意見により東海道に直結する神奈川宿・神奈川湊を避け、対
岸の横浜村に開港場を新設することで現在の横浜港が開港される
ことになったのである。
　安政6年（1859年）6月2日、に横浜港は貿易を開始した。この
事から現在でも横浜の開港記念日は6月2日になっている。
　さて、備中松山藩は山田方谷の提言により直接備中鍬や柚餅子な
どの備中ブランド物品を輸送するために、快風丸を購入し、これを
使って玉島から大阪そしてこの横浜まで物資を輸送している。大市
場の江戸に物品を輸送する積み下ろし港は、この横浜港になってい
たのである。
　山田方谷自身、江戸の往復の多くはこの横浜、開港前は神奈川港
を使って移動していた。当然に居留地などには宿泊していなかった
と考えられているが、当然に元の神奈川宿などには、馴染みの宿な
どもあったと考えられる。特に横浜開港には親友の佐久間象山も関
与していることや、板倉勝静が老中になる前は寺社奉行になってい

快風丸の寄港地
横浜港

ANA大橋相談役の語る
日中関係と山田方谷

　NPO法人岡山市日中友好協会の発行する「岡山と中国」2021年8月
号で、ANAホールディングスの大橋洋治相談役が40周年記念紙のイ
ンタビューの中で、ご自身の中国での経験や全日空での経験と合わせ

て、山田方谷について語っている。
　実際に山田方谷の精神を経営に活か
し、全日空の業績につなげ、また人命に
かかわる事故を無くした「山田方谷の精
神」は、現在も全日空の経営に活かされ
ている。
　このような内容を見ると、山田方谷の
精神は歴史の話ではなく、現代のわれわ
れの中に重要なものなのではないかと
気付かされることが多いのではないか。
機会があれば是非ご一読いただき、自身
の生き方の参考にして頂きたい。

ることから、元神奈川宿の寺社などを使い馴染みがあったもの
と考えられる。
　快風丸が活躍することによって、備中松山藩の品物は、この横
浜港を中心に日本全国に流通することになるのである。また、横
浜港において多く取引される備中の商品は、当然に外国人の目
に留まり、柚餅子などは外国にも一部持ち帰られている。

　なお、山田方谷の弟子で
ある河井継之助も、若いこ
ろに横浜居留地を見て様々
な刺激を受けている。河井
継之助は当然に山田方谷の
海外に対する造詣の深さに
も感服したに違いない。そ
の意味で方谷と横浜のつな
がりは深いのではないか。

架空政談
菅首相と山田方谷に見る男の引き際

日本の政界は、9 月に入って急激に大きな動きが出てきた。菅
首相が 9月 17日に公示される自民党総裁選に出馬せず、コロ
ナウイルス対策に専念することを明らかにしたのである。
　さて、よく引き際が大切といわれる。山田方谷は藩政改革が
終わった後、すぐにその重責から逃れるように元締役を家老の
大石隼雄に譲り、隠棲している。これは「敵を知り己を知れば百
戦危うからず」という言葉の通り、自分の能力と自分のやるべ
きことをしっかりとわかっていて、なおかつ今自分がやらなけ
ればならないことは何か、次にやらなければならないことは何
かということがわかっているということなのではないか。
　多くの日本人は、成功体験で、何かあればすぐに成功した人
に二番煎じを求めるが、本来はそうではなく、プロジェクトに
最適な人が、最高の力を発揮し、それが終われば身を引くとい
うことが重要なのである。
　菅首相も、多分そのように自分の役割をよくわかっていたの
かもしれない。引き際を知る人は、また、次に求められる時がく
るであろう。山田方谷のように。

私達は、
方谷の大河ドラマ化を
希望しています！
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　山田方谷について様々な研究をしていると、山田方谷は「弱
かった」というような誤解をしている人がすくなくない。特に
軍事全般において全く知識がないかのようなイメージを持っ
てしまっている人も少なくない。
　もちろん、山田方谷が、新選組のように人を斬り倒したとい
うような記述もないし軍事に造詣が深いというような記述も
ないが、そのような記述がないことが、そのまま「知らなかっ
た」ということは早計ではないか。
　山田方谷は砲術に非常に興味があったようで、元締め役に
なる前に、庭瀬藩・津山藩などに砲術や西洋式武器に関する
知識を得るために出かけている。
　その中で力を貸したのが美作の津山藩である。津山藩は名
君といわれる松平斉民であった。斉民は 11 代将軍家斉の 15
男で、13代家定の後継で一時将軍候補に名が挙がったことが
あるほどだ。
　その斉民は、ペリー来航から、内陸藩にも関わらず、これか
らの時代は西洋砲術と水連が重要として、それを重視する政
策を行う。その時に登用されたのが植原正方である。
　植原正方は、通称六左衛門、文化 13年（1816 年）生まれで、
32歳の時に松山における神伝流の水術を学び免許皆伝となっ
ている。同時に津山藩の水錬役として、津山藩内に神伝流を教
える。最盛期には門弟が 3千人に及んだといわれる。
　また植原は砲術に精通し、幕府の命で大砲製造にあたった。
当然に大砲製造だけではなく砲術にも精通しており、隅田川
游泅場（で神伝流を伝授したり、砲術を披露している。
　山田方谷も開国後、または攘夷論が盛んになっている中で、
松平斉民と同じように水練と砲術を必要とし、津山藩の植原
正方のもとに向かうのである。
　安政 2年（1855 年）、山田方谷は植原正方を招き、玉島沖で

「私の教えを聞きたくて
　来ているから、私が出ないと」

基礎から学ぶ
山田方谷

快風丸を使って海洋砲術訓練を行
うのである。当然に、山田方谷とそ
れまでにも何回も打ち合わせや砲
術の指南を行ってきたことは想像
に難くない。山田方谷の性格から
いって、噂や書物だけで物事を判
断することはなかったと思われる。
　この時に快風丸の訓練は、戦時
に快風丸を軍船として使うことを

津
山
藩
砲
術
指
南
役 

植
原
正
方

意識していることは間違いがない。全て自分で行い、そし
て実践して他の人にやらせる山田方谷は、この砲術に関
しても、納得行くまで植原と学んだのである。
　幕末、幕府命で大砲を鋳造していたことから、疑いをか
けられることを恐れた津山藩は、明治維新時に、植原を拘
束し、そのまま切腹させている。佐幕派とみられた指南役
が、津山藩のために命を散らせてしまった悲劇として、今
も語られている。

　山田方谷はどんな人であったのかということが度々話題に上
がる。
　「備中聖人」といわれる事から、至誠惻怛で何事にも真面目な
人であったというような事が推察されることが少なくない。ま
たそのようなエピソードが様々なところで語られる。
　そのような人の特徴で共通するのは「他人の気持ちを慮るこ
とができる」「他人にも自分にも厳しい」
「相手の期待に応えることができる」というようなことが言える
のではないか。
　山田方谷のそのような性格をもっとも物語っているのが「私
の教えを聞きたくて来ているから、私が出ないと」という言葉だ。
この言葉は、明治 6年以降山田方谷が明治新政府の出仕要請を
断り、後進の教育、特に庶民教育に力を注ぎ、閑谷学校を再興し、
そこで様々なことを教えていた時の事である。
　さすがに高齢で、体調が良くない場合も少なくないところで、
近くにいる人が休んではどうかと言ったときに言葉である。

　体調が悪い、高齢
であるというのは、
何かを断るための口
実であり、それらは
「できるのにしない」
ということを意味し
ている。山田方谷は
「できることを言い訳をしてやらない」ということを最も嫌っ
ていたのではないか。休むべき時は休み、また、学ぶべき時は
学ぶ。そして自分が求められているときは、言い訳をせずに自
分が出て対処する。そのような高潔な態度が、様々な人から共
感を呼び「聖人」といわれるようになったのではないか。
　明治時代にはそのような人が少なくなかったと聞く。では振
り返って今の人々はどうか。初めから「やらない言い訳を探し
ながら物事を対処していないか」という事を
戒める言葉でもあるのだ。

私達は、
方谷の大河ドラマ化を
希望しています！


